

tuvo unos instantes al conde de Romanones, y le hizo varias preguntas acerca de la marcha de la crisis.

El conde contestó a las preguntas que se le dirigían diciendo que iría Sagasta a Palacio sin llevar la lista del nuevo ministro.

Pocos momentos después salió Sagasta con dirección a Palacio, y ya en el coche le preguntó un periodista si llevaba la lista de los nuevos ministros, a lo que contestó negativamente.

Entonces declaró a usted los poderes, le replicaron, y Sagasta, sonriendo amargamente, dijo:

—Señores, hasta luego.
En Palacio
Media hora permaneció Sagasta conferenciando con el rey a quien enteró de todos los acontecimientos.

En los alrededores de la puerta del Príncipe se veían numerosos grupos de chicos que no encontrando por donde entrar esperaban la salida de Sagasta por si podían enterarse de la marcha de la crisis.

Cuando Sagasta salió de la cámara regia se vio inmediatamente rodeado de periodistas que esperaban impacientemente lo que les pudiera decir.

Lo ocurrido
Con los periodistas se mostró Sagasta muy expansivo hablandoles largo rato.

Dijo que había declinado los poderes para formar gobierno vistas las dificultades para llevar a cabo el programa de Romero Robledo, la actitud en que se ha colocado los presidentes de las Cámaras y la negativa de los exministros a aceptar una cartera.

Lo dijo, he hablado al rey para decirle la verdad y no obstante las dificultades que le he manifestado, me ha ratificado los poderes para formar gobierno.

La última tentativa la haré hoy mismo, y empezaré por convocar a una reunión a los ministros dimitisarios, a los presidentes de las Cámaras y a todos los exministros del partido.

Deliberaremos acerca de lo que ocurre y hoy mismo daré solución al conflicto, pues esto no puede demorarse un día más.

En su conversación habló Sagasta con acento de gran sinceridad, y por eso mismo no ocultaba el disgusto que en él han producido las complicaciones que tan laboriosas han hecho la presente crisis.

Preparativos
Desde Palacio marchó Sagasta a su casa donde ya le esperaba el marqués de la Vega de Armijo, que después de acabar de desearse cerca de Montero Ríos una misión que le había sido encomendada.

La conferencia entre Sagasta y el marqués de la Vega de Armijo fué de mucha duración conviniéndose en ella era preciso llegar inmediatamente a la solución de la crisis, para lo cual debía procederse a celebrar una reunión general en casa de Sagasta.

Trabajos
Parece ser para llegar a la celebración de esa reunión era preciso llamar a muchas asambleas y consignar a unos y otros ciertas concesiones.

Para lograrlo se hicieron por determinadas personas trabajos preliminares que tenían gran importancia, porque de ellos dependía exclusivamente que en la reunión se fuese al traste el partido liberal o si fuese viviendo cuando menos con una mediana disciplina.

En esos trabajos y en la reunión que ha de celebrarse a continuación, estaba fija la atención de todo el mundo.

El concilio
Momentos antes de las cuatro se encontraban ya en casa de Sagasta los presidentes del Senado y del Congreso, llegando poco después los ministros dimitisarios y los exministros Puigcerver, Grolizard, Capdepón, Aguilera, Guillón, Salvadora (don Amós), Villaverde, marqués de Tevedra, Nuñez de Arce y Anón.

Los exministros Urdaz, González y Egullor se excusaron de asistir por encontrarse enfermos.

Lo hablado
Reunidos todos, expresó Sagasta el objeto de la reunión, y todos los trabajos que ha realizado para llegar a la solución de la crisis desde que el gobierno dimitió.

Manifestó que al declinar los poderes había manifestado al rey que deseando vivamente la continuación de un partido liberal estaba decidido a apoyar a cualquier gobierno que la desarrollara.

El rey le ratificó los poderes y su proyecto era el de formar gobierno.

A continuación habló Montero Ríos y dijo que, dadas las circunstancias que concurren en la presente crisis, todos debían ofrecer un concurso para solucionarla.

El marqués de la Vega de Armijo hizo resaltar la necesidad de que el partido liberal se presente unido al lado de su jefe y que el por su parte estaba dispuesto a aceptar cualquier puesto.

Puigcerver insistió en lo mismo y dijo debían aceptar todos lo que se les ofrecía, pe-

ro indicó que en el caso de que se le hiciera ministro vería con placer no se le concediera la cartera de Hacienda, pues bien concebidas son sus diferencias de criterio con Urdaz y Rodríguez.

Finalmente hablaron Grolizard, Guillón, Capdepón, Salvador, Aguilera y Anón, que expusieron la necesidad de prestar su apoyo a Sagasta, con el fin de que se le concediera un voto de confianza.

A las seis de la tarde terminó la reunión.

Curiosidad
Tal expectación produjo la reunión magna celebrada en casa de Sagasta que numerosos grupos de curiosos rodeaban el edificio.

La afluencia de gentes interrumpió el tránsito y cuando salieron los asistentes a la reunión, la policía que había sido reforzada, empleó sus acostumbrados argumentos para dejar expedito el paso.

Al salir para los coches hasta el portal y en ellos montaron los notables del partido liberal.

Los rezagados
Cuando terminó la reunión se quedaron hablando con Sagasta los presidentes del Senado y el Congreso, poniéndose poco después los tres a trabajar en la confección de la lista de los nuevos ministros.

Al saberse eso se dijo que Sagasta iría a Palacio llevando a la lista del nuevo gobierno, pero cuando salieron Montero Ríos y el marqués de la Vega de Armijo, Sagasta se quedó en su domicilio de donde no ha salido.

Además el subsecretario de la Presidencia manifestó que nada hay que esperar no irá Sagasta a Palacio.

Burlados
No obstante todo eso, se ha sabido que el rey conoce ya lista de los nuevos ministros que le fué presentada ayer al anochecer, poco después de celebrada la reunión.

En efecto, el duque de Almodóvar del Río recibió encargo de Sagasta de ir a Palacio para enterar al rey, cosa que cumplió burlando la vigilancia de los periodistas, que teníamos como es natural, gran empeño en conocer los nombres de los nuevos ministros.

Averiguaciones
Desde ese momento todos hemos puesto de nuestra parte para averiguar los nombres de los nuevos ministros y mis esfuerzos no han sido estériles, pues puedo dar completa la lista del nuevo ministro.

Si solamente hay tres ministros nuevos y son Puigcerver en Gracia y Justicia, Egullor en Hacienda y Salvador (don Amós) en Obras públicas.

En las demás carteras no hay variación.

Para hoy
También he averiguado que los ministros jurarán el cargo hoy a las once y media de la mañana.

Jurarán todos los ministros, pues los antiguos tienen que hacerlo también por ser dimitisarios.

Montilla tomará juramento a Sagasta y éste a los nuevos ministros.

Por la tarde se posesionarán de sus cargos los tres ministros nuevos a quienes darán posesión los salientes.

Lo que harán
Puedo asegurar, por saberlo autoritadamente, que el domingo reunirá Sagasta a los ministros para celebrar Consejo, no haciéndolo hoy por necesidad de alguna tierra para que los ministros nuevos se impongan de varios asuntos.

Hablando del programa que desarrollará el gobierno, me ha dicho un personaje que como se trata de un ministerio continuación del anterior, el programa de éste será el de ayer.

Sin embargo, se retirará el proyecto de ley suprimiendo el artículo 1.º de la ley de difamación de la ley de difamación y seguridad.

De cambios de personal nada concreto puede adelantarse, pero se espera no habrá grandes variaciones.

Todos niegan
El señor Sagasta ha desmentido la versión publicada por algunos periódicos, quienes afirmaban que había celebrado una larga conferencia por teléfono con el señor Montero Ríos.

Este, a su vez, lo ha desmentido también, y puesto ya a negar, ha manifestado que no celebró en su casa ningún banquete con motivo de ser ayer el aniversario de su nacimiento, ni por lo tanto acudieron a su domicilio amigos ninguno.

El, por lo tanto, pudo hablar con ellos de los asuntos políticos de su ministerio.

También se completamente falso que él presentase la dimisión de su elevado puesto en el Senado.

Lo contrario
Por el contrario, el señor Montero Ríos ha celebrado una conferencia con un redactor del "Heraldo", y le ha dicho que se halla dispuesto, ahora más que nunca, a ponerse en cuerpo y alma al servicio del partido liberal, por entender que en estos momentos es conveniente la unión estrecha de todos los bu-

nos liberales y consagrarse por entero a la democracia y a la patria.

Agregó Montero Ríos que está incondicionalmente al lado de Sagasta, a quien reconoce como el insustituible del partido liberal.

No creará obstáculos de ninguna especie y con la mayor voluntad pondrá a disposición de Sagasta el puesto que ocupa al decir que para persona a quien existen compromisos que cumplir.

Dijo que no nos
Ayer se dijo en los círculos políticos que el Sr. Sagasta había recabado el apoyo y benevolencia de Silveira para aprobar enseguida los proyectos fijando las fuerzas permanentes del ejército de mar y tierra.

El tal dicho no lo aprovecha el jefe de los conservadores había manifestado que por nada ni por nadie variaría de la actitud que se desprende del discurso que pronunció recientemente en el Congreso.

Está, por lo tanto en el mismo sitio y hará rada oposición al gobierno, y doblemente hoy con motivo de la actual crisis, de la que se ocupará detenidamente con el Parlamento.

A juzgar por lo que decían sus amigos, su campaña será terrible contra el gobierno.

Comentarios
La hora avanzada de la tarde en que se ha resuelto la crisis ha impedido que la mayoría de la prensa se ocupe de esa solución.

Sin embargo, "La Epoca", ha publicado algunos comentarios sobre este punto.

Dice que Sagasta ha formado un gobierno homogéneo, para lo cual ha tenido que sacar el crédito, a causa de las negociaciones por todas partes encontradas.

Tuvo que valerse de los grandes recursos y presentar a sus probadores la actual crisis, no como la del gobierno, sino como la crisis del partido liberal.

Entiende, sin embargo, que sus esfuerzos resultarán baldíos, pues lo que ha hecho ha sido galvanizar un cadáver.

La salud la situación del partido y hace tristes augurios recordando la disidencia de Canalejas, el disgusto de Romero Robledo y las sospechas que ha despertado el señor Montero Ríos, con su actitud dudosa.

Consecuencia de todo lo que "La Epoca", es que tanto sacrificio resultará estéril, pues la caída del gobierno es inminente.

Cesantías
Aprovechando el Sr. Grolizard su presencia en la reunión de ministros y prohombres del partido en casa de Sagasta, dióles cuenta del expediente que se tramita en el Consejo de Estado con motivo de la instancia del Sr. Urdaz, solicitando la cesantía de ministro, a la que se cree con derecho.

El Sr. Grolizard habló del asunto y hizo un informe recordando una completa defensa del derecho que asiste a algunos exministros para hacer tal solicitud, entendiendo que procede acceder a ello.

La sentencia que dióte ese cuerpo consultivo será, pues, favorable a varios exministros, porque el criterio del señor Grolizard es reconocer el derecho a la cesantía a los ministros anteriores al decreto en que se declara que proceda.

Sección financiera.
VIUDA DE C. CARRASCO
Operaciones de Cambio, Banca y Bolsa
Boulevard 25, escritorio

Colectación oficial de la Bolsa de Madrid

FONDOS PÚBLICOS	Día 13	Día 14
4 por 100 Interior	73,50	73,50
Amortizable 4 por 100	94,70	94,80
Carpitas prov. 5 por 100	100,20	94,50
Cédulas Banco Hip. 4 p 100	100,00	100,00
Cédulas Banco Hip. 5 p 100	102,10	102,25
Banco de España	0,00	481,50
Compañía de Tabacos	408,00	408,00

CAMBIO	Paris a la vista	31 10	33 50
Londres a la vista	33,72	33,63	

BOLSA DE BILBAO
COTIZACIÓN del 14 de Noviembre

Papel	Dinero	Mesta
ACCIONES		
Banco Guipuzcoano	122,50	000,00
de Bilbao	000,00	000,00
de Vizcaya	000,00	000,00
de Santander	000,00	000,00
Compañía de Seguros "Alzavara"	000,00	000,00
de Seguros "La Póliza"	000,00	000,00
de Seguros "El Comercio"	000,00	000,00
de Seguros "El Norte"	000,00	000,00
de Seguros "El Sur"	000,00	000,00
de Seguros "El Centro"	000,00	000,00
de Seguros "El Este"	000,00	000,00
de Seguros "El Oeste"	000,00	000,00
de Seguros "El Medio"	000,00	000,00
de Seguros "El Norte"	000,00	000,00
de Seguros "El Sur"	000,00	000,00
de Seguros "El Centro"	000,00	000,00
de Seguros "El Este"	000,00	000,00
de Seguros "El Oeste"	000,00	000,00
de Seguros "El Medio"	000,00	000,00

Una broma
Telegrafían de Sevilla que en dicha capital se le ha jugado una broma de buen género a la guardia municipal, siendo autores de ella los estudiantes.

Un grupo numeroso de éstos se hallaba ayer en la plaza de Pilatos, con objeto de acompañar a la última morada el cadáver de un compañero.

La sesión de la reunión llamó la atención de algunos municipales, que se aproximaron al grupo y notaron que los estudiantes se mostraban muy reservados y se hablaban en secreto.

Sin encomendarse a Dios ni al diablo y creyendo que se trataba de una terrible conspiración salieron disparados a dar parte de sus sospechas y avisar a su compañero.

Esto es el primer movimiento del duelo y los estudiantes formaron parte de él, abandonando toda la plaza.

A poco llegaron jadeantes innumerables guardias y juzgaron que se trataba de un caso no vieron un alma, por aquellas inmediaciones.

Ya creían que ardía Sevilla toda y que era preciso correr en busca de los conspiradores e impedir lo que hubiesen tramado, cuando todo se puso en claro.

Los guardias fueron objeto

de la rechifla general y la noticia de la "plancha", creyendo rápidamente por toda la población.

Un consejo
El gobierno militar de Sevilla se ha celebrado un consejo de guerra de oficiales generales para ver y fallar la sumaria instruida contra el segundo teniente de Infantería Sr. Serrador y el primer jefe de la misma arma Sr. Benítez.

Estos dos militares abofetearon en Ronda al general gobernador militar.

En la orden de la plaza se invitó a todos los militares a que asistiesen al Consejo de Guerra, y en efecto, el local se hallaba completamente lleno, viéndose también algunos paisanos.

El fiscal pidió para el primero la pena de seis años de presidio y pérdida del empleo, y para el segundo sólo la pérdida del empleo.

Defendió a Serrador su padre, que es comandante de Infantería, y al primero el capitán general de la región.

Los dos presos son muy visitados por sus compañeros.

En Barcelona
Ayer hubo alguna alarma por haberse reproducido los rumores de una próxima algarada carlista.

Las autoridades desplegaron un lujo excesivo de precauciones y esto es lo que alarmó más a todos.

Sin embargo, resultó que los rumores carecen de fundamento y no hay tales síntomas carlistas.

Ha sido denunciado el periódico catalanista "La Ven de Catalunya", correspondiente a los días 11 y 12 del actual, por unos artículos titulados "Nuestra bandera", en los que se nombraba a don Euzébio.

El tren correo de Valencia llegó por la tarde, a consecuencia de los fuertes temporales reinantes.

Ultima hora
Madrid 15, 1.40.

Con Sagasta ha conferenciado los nuevos ministros, cambiando impresiones.

Egullor no ha acendido por encontrarse indispuesto.

El nuevo gobierno se presentará a las Cortes el lunes.

Madrid 15 2.10.
TELEFONAMA

En la sesión que el Congreso celebró el lunes Romero Robledo intercaló el debate político.

Se han registrado algunas inundaciones.

En Alicante han entrado muchos buques de arrabida forzosa.

Sección financiera.
VIUDA DE C. CARRASCO
Operaciones de Cambio, Banca y Bolsa
Boulevard 25, escritorio

Colectación oficial de la Bolsa de Madrid

FONDOS PÚBLICOS	Día 13	Día 14
4 por 100 Interior	73,50	73,50
Amortizable 4 por 100	94,70	94,80
Carpitas prov. 5 por 100	100,20	94,50
Cédulas Banco Hip. 4 p 100	100,00	100,00
Cédulas Banco Hip. 5 p 100	102,10	102,25
Banco de España	0,00	481,50
Compañía de Tabacos	408,00	408,00

CAMBIO	Paris a la vista	31 10	33 50
Londres a la vista	33,72	33,63	

BOLSA DE BILBAO
COTIZACIÓN del 14 de Noviembre

Papel	Dinero	Mesta
ACCIONES		
Banco Guipuzcoano	122,50	000,00
de Bilbao	000,00	000,00
de Vizcaya	000,00	000,00
de Santander	000,00	000,00
Compañía de Seguros "Alzavara"	000,00	000,00
de Seguros "La Póliza"	000,00	000,00
de Seguros "El Comercio"	000,00	000,00
de Seguros "El Norte"	000,00	000,00
de Seguros "El Sur"	000,00	000,00
de Seguros "El Centro"	000,00	000,00
de Seguros "El Este"	000,00	000,00
de Seguros "El Oeste"	000,00	000,00
de Seguros "El Medio"	000,00	000,00

Una broma
Telegrafían de Sevilla que en dicha capital se le ha jugado una broma de buen género a la guardia municipal, siendo autores de ella los estudiantes.

Un grupo numeroso de éstos se hallaba ayer en la plaza de Pilatos, con objeto de acompañar a la última morada el cadáver de un compañero.

La sesión de la reunión llamó la atención de algunos municipales, que se aproximaron al grupo y notaron que los estudiantes se mostraban muy reservados y se hablaban en secreto.

Sin encomendarse a Dios ni al diablo y creyendo que se trataba de una terrible conspiración salieron disparados a dar parte de sus sospechas y avisar a su compañero.

Esto es el primer movimiento del duelo y los estudiantes formaron parte de él, abandonando toda la plaza.

A poco llegaron jadeantes innumerables guardias y juzgaron que se trataba de un caso no vieron un alma, por aquellas inmediaciones.

Los guardias fueron objeto

Manterola y C.ª
SAN SEBASTIÁN

Representantes exclusivos en el Norte y Centro de España

Berliner Maschinenbau-Actien-Gesellschaft vormals L. Schwartzkopf, de Berlin



Dinamos de corriente continua y alternativa para alumbrado y transmisión de fuerza. Electromotores, transformadores, etc. Cables y toda clase de material pequeño para instalaciones eléctricas. Limitador de corrientes. Veritas, con patente. Herramientas para instaladores electricistas y fontaneros. Tubería y robinetería para agua y para vapor.

Avenida, 12, San Sebastián TALLERES MECANICOS L. CARRASCO, INGENIERO.—SAN SEBASTIÁN

Instalación de Industrias Construcción, montaje y reparación de maquinaria Reparación de vapores y lanchas de vapor Trabajos de calderería, forja y en general toda clase de trabajos metalicos.

Talleres: Manteo, teléfono 351.—Oficinas: Frente al Muelle, núm. 3, primer piso

El remedio más radical para los resfriados, tos, catarrros, asma, son las PASTILLAS MORELLO

Anti-Reumático P. Pelletier

Premiado en la Exposición de París de 1900

Atiende a la primera fricción. Calma el dolor en 5 minutos. Cura radicalmente en 24 horas. Reuma, Gota, Lumbago, Clática, Inflamaciones articulares que dificultan los movimientos etc. 3 pesetas franco. En San Sebastián pidase en todas las farmacias; Vda. de E. Tornero, Plaza de Guipuzcoo, 6, y Unión Farmacéutica Guipuzcoana, Easo, 6.

BANCO GUIPUZCOANO
LOGROÑO-RIOJA

Desde esta fecha se pagan por la Caja de este Banco previa presentación de los resguardos, los intereses de la Deuda Interior 4 por 100 amortizable.

San Sebastián 15 de Noviembre de 1902.—El Secretario, Máximo O. de Urbina.

VENTA
En la estación del Norte de esta capital se vende una gran partida de cebollas de inmejorable calidad, en lotes de 25 kilos, a razón de 0,9 céntimos el kilo.

Venta ó alquiler de linea en HERNANI
Se vende ó arrienda un almacén y el terreno inerta dentro del cual se halla edificado, situado en jurisdicción de Hernani, próximo al tranvía en construcción. El almacén mide 1.042 metros cuadrados de solar y el resto del terreno 1.435 metros cuadrados, hallándose todo ello cercado de pa cables.

Todo lo notable que el autor ha visto y oído durante su viaje y en su estancia entre los boers. Esta obra forma un magnífico tomo de cerca de 600 páginas con preciosas láminas fotográficas.

Un viaje al Transvaal durante la guerra
por el doctor D. VICENTE VERA

Libro curioso ó interesantísimo.—Fintoresca descripción del país.—Cuentos de la guerra.—Simulacros de los principales personajes.—Episodios y anécdotas.

Cinco pesetas en toda España Los suscriptores de La Voz de Guipuzcoa, pueden adquirir este libro con el 20 por 100 de rebaja con sólo dirigirse a esta Administración.

AGUAS DE MONDARIZ
—DEPÓSITO—
Avenida de la Libertad, 3 y Oquendo, 13. Comendatarios, viros y Herederos. ANTOLIN ALVARO

EL PARAISO
Llegó la 1.ª remesa de melones. En breve llegarán piñones, piñas, batatas, mandarinas, manzanas granadas y los legumbres trancos de Gijena y mazas panes de Toledo.

Casa de C. Rucio.—San Marcial, 17 y Guetaria, 4.—Teléfono, 314.

DINERO
sobre alhajas, ropa y otros objetos de valor. Se cobrarán módicos intereses. GENERAL ECHOAGUE, 12, BAJO

IMPRENTA
En la de LA VOZ DE GUIPUZCOA muy conocida del público por los esmerados trabajos tipográficos que en ella se hacen, hay una existencia de cheques, pagarés, letras de cambio, libros de cajitas, minutas de negociación, impresos de loterías, documentación necesaria al cuerpo de Carabineros, libretos de inquilinatos, contratos de arrendamiento, nóminas, hojas de servicios, declaraciones, recibos de estación, talonarios para participación de lotería, partes de casas de huéspedes, hojas de gastos, etc., etc., y se confeccionan con brevedad y economía obras, periódicos, recibos, vendis, talonarios, menús, facturas, memorandos, esquelas de defunción, de participación de enlace, etc., etc.

Chargeurs Réunis
Saldrán del puerto de Pasajes directamente con destino Montevideo y Buenos Aires, el día 16 de Noviembre próximo el vapor

Amiral Aube
El día 25 de Noviembre próximo, el vapor

Amiral Baudin
efectuando la travesía en 23 días sin escalas en el Brasil.

Para carga, pasajeros y toda clase de informes dirigirse a don E. Inca, agente de la Compañía en Pasajes del Norte.

ANUNCIOS ECONÓMICOS
Almacén y piso muy apropiado para cualquier industria, se alquila en el lavadero mediano de Arceos.

Oficial de Peluquería hace falta en la de Félix Martín.—Urduyá, 3.
Tendría un libro poseyendo francés y catalán, con buenas referencias, se ofrece para casa de comercio. Dirigir los avisos a esta Administración, donde el interesado pasará a recogerlo.
Se venden sacos perros de lana, negros, finos, en la calle 31 de Agosto núm. 14, 1.º